



AMICALE
DES MISSIONS
AUSTRALES
ET POLAIRES
FRANÇAISES

REVUE AUSTRALE ET POLAIRE



Brest : Le HB 40 Castor des EPF

Photo Pierre COUESNON

72^e

DÉCEMBRE 2012

BP 40 - 45130 MEUNG-SUR-LOIRE - Tél. 02 38 45 92 02 - Courriel : amaepf@amaepf.fr
www.amaepf.fr

SOMMAIRE

ÉDITORIAL	page 4	À L'ORDRE DU JOUR	
LE CHOC DES PHOTOS	page 6	Tara Oceans : un trésor scientifique.	page 37
NOUVELLES FAMILIALES	page 7	ARCTIQUE	
NOUVELLES DE L'AMAPOF		Le réveil inattendu d'une plante du	
Compte rendu de la 36 ^e AG.	page 8	pléistocène supérieur.	page 42
Compte rendu de l'AG extraordinaire.	page 9	Enquête sur l'origine des gisements de méthane.	page 42
Voyage du représentant de l'AMAPOF.	page 11	La banquise arctique pourrait	
Rencontres régionales.	page 14	complètement disparaître d'ici à quatre ans.	page 43
Rencontres anniversaires.	page 17	Recherche franco-allemande au pôle Nord.	page 44
Prochaines rencontres.	page 18	Le rôle des différents types de neige dans	
Dans le courrier reçu.	page 19	l'évolution du pergélisol.	page 45
Cotisation 2013.	page 20	Les oiseaux marins s'adaptent aux	
NOUVELLES DE L'AAEPP		changements climatiques actuels.	page 46
Éditorial.	page 21	Bloc-notes.	page 47
Réunion de l'AAEPP.	page 21	ANTARCTIQUE	
NOUVELLES DES TAAF ET DE L'IPEV		Une nouvelle cartographie des lacs	
Nouvelles du Territoire :		de l'Antarctique.	page 48
Distinction.	page 22	La protection des mers autour de l'Antarctique	
Nomination des chefs de districts.	page 22	pourrait être renforcée.	page 48
Les TAAF au cœur des enjeux majeurs		Les ONG « déçues » par la réunion en Australie.	page 49
du XXI ^e siècle.	page 23	Le trou dans la couche d'ozone a été petit	
Atelier scientifique international au		en 2012.	page 49
siège des TAAF.	page 24	À propos de la formation de la calotte	
Les TAAF au Groenland.	page 24	glaciaire antarctique.	page 50
Conférence : « TAAF, le patrimoine de		Des chutes de neige accrues amortiraient	
Kerguelen numérisé »,	page 25	le réchauffement climatique en Antarctique.	page 51
Nouvelles maritimes :		Deux nouvelles colonies de manchots	
Campagne de pêche dans les TAAF.	page 25	empereurs en Antarctique.	page 53
Fortunes de mer.	page 25	LE MANCHOT DÉCHAÎNÉ	page 53
Polémique autour de la reprise de la		LIBRAIRIE	page 55
pêche japonaise à la baleine.	page 26	HISTOIRE	
Du côté de la Recherche :		120 ^e anniversaire du rattachement des îles	
Campagnes océanographiques.	page 27	Kerguelen, Amsterdam et Saint-Paul.	
Quand le manchot Adélie		82 ^e anniversaire du rattachement des îles Crozet	
se fait océanographe.	page 27	et 49 ^e anniversaire du rattachement	
Des bactéries utiles en Antarctique ?		de l'île de l'Est.	page 60
Le cas des flavobactéries.	page 28	Le séjour d'Henry Bossière aux îles Kerguelen	
Dans le noir, l'éléphant de mer chasse à vue.	page 29	en 1909.	page 63
Nouvelles des bases :		Il y a vingt ans, fortunes de mer.	page 71
Nouvelles de Kerguelen.	page 29	Le Canada prend la relève de	
Nouvelles de Crozet.	page 31	Lady Franklin (suite).	page 72
Activités radioamateur dans les TAAF.	page 32	NÉCROLOGIE	
ACTUALITÉ		Jean Volot.	page 73
L'IPEV fête ses 20 ans à Brest.	page 33	PHILATÉLIE	
Construction et aménagement d'un		Émissions.	page 77
espace des mondes polaires à Prémaman.	page 34	Timbres Passion Belfort 2012.	page 78
Tara en escale à Londres.	page 35	Dans le courrier reçu	page 78
35 ^e réunion des parties consultatives au		BOUTIQUE	page 80
Traité sur l'Antarctique.	page 35	ADRESSES UTILES	page 82
Terra Nova, le célèbre navire de Scott retrouvé.	page 36		
Bloc-notes.	page 36		

ÉDITORIAL

La fin de l'année 2012 a vu l'aboutissement du projet que nous vous avons annoncé dans les LETTRE D'INFORMATION : ce qui est essentiel, ce sont les décisions des assemblées générales extraordinaires de l'AAEPP et de l'AMAPOF. L'Association Amicale des Expéditions Polaires Françaises (AAEPP) a voté à l'unanimité sa dissolution pour fusion avec l'Amicale des Missions Australes et Polaires Françaises (AMAPOF). Cette dernière, de son côté, a voté à l'unanimité l'acceptation de cette fusion. Il en résulte que tous les membres de l'AAEPP, à jour de leur cotisation 2012 (8,00 €), deviennent automatiquement membres de la nouvelle association. Le patrimoine de l'AAEPP est transmis à la nouvelle association.

Ces décisions des deux AG extraordinaires impliquent quelques changements. Tout d'abord, pour tenter de satisfaire chacun, un nouveau nom a été attribué à l'association, AMAEPP, en prenant les 3 premières lettres de l'AMAPOF et les trois dernières de l'AAEPP. Ensuite, il convient de mettre en évidence les avantages qui résultent de cette fusion : il n'existe plus qu'une seule association amicale d'anciens ayant séjourné dans l'Antarctique, l'Arctique ou les îles subantarctiques. Cette unicité de représentation donne davantage de poids à l'AMAEPF pour parler avec ses interlocuteurs institutionnels ou avec le grand public. Enfin, les statuts de l'AMAEPF sont très proches de ceux de l'AMAPOF car nous avons voulu maintenir les avantages fiscaux dont bénéficiait l'AMAPOF et dont l'AAEPP ne bénéficiait pas : en effet par décision de l'inspecteur départemental des impôts (lettre du 12 octobre 2004), « du fait de l'activité bénévole de ses dirigeants qui ne retirent aucun avantage matériel direct ou indirect de leur fonction, l'association bénéficie de l'exonération des impôts commerciaux. Les sommes qui lui sont versées sans contrepartie, y compris les cotisations, sont des

donos ouvrant droit à réduction d'impôt pour les donateurs. C'est pourquoi l'association diffuse gratuitement à ses adhérents une revue semestrielle (dépourvue d'encarts publicitaires) qui contient des nouvelles des membres de l'association, des séjournants dans les TAAF et des exposés scientifiques et historiques sur les recherches et expéditions menées dans les régions polaires ainsi qu'un catalogue des ouvrages et objets vendus par l'association (à ses adhérents) ».

Chaque adhérent peut donc bénéficier d'une réduction d'impôt de 66 % du montant de sa cotisation (article 200 du Code général des impôts), ce qui correspond à une cotisation réelle de 15,00 €. L'association, en plus de son nouveau sigle AMAEPP, a adopté un nouveau logo qui superpose les logos des deux associations mères (merci à Daniel Astoul !). Par ailleurs un nouveau site Web a été créé par Hubert Lagente et Guy Penazzi (www.amaepf.fr). Ce site reprend l'essentiel des informations des sites précédents de l'AAEPP et de l'AMAPOF, sites qui ne seront plus mis à jour. Cependant ceux qui interrogent l'un quelconque de ces deux anciens sites sont automatiquement redirigés vers le nouveau.

Comme vous pouvez le constater la LETTRE D'INFORMATION a changé de nom et s'intitule dorénavant REVUE AUSTRALE ET POLAIRE. En effet notre revue était, au cours des années, devenue une « véritable revue », comportant généralement 72 pages. En 1977, à la naissance de l'AMAPOF, elle n'était qu'une simple lettre d'information d'une à quatre pages. À la demande de notre rédacteur en chef, il fallait donc lui donner un nom qui devait montrer notre intérêt pour les régions polaires nord et sud et les îles australes. Merci à tous ceux qui ont fait des suggestions de titre, nous en avons reçu près de 70 ! Il a fallu choisir... ce qui n'a pas été facile.

Les soirées parisiennes de printemps et d'automne seront évidemment mainte-

nues car elles sont toujours l'occasion de rencontrer d'anciens hivernants et aussi les jeunes en partance ou de retour de mission. Le montant de la cotisation pour 2013 reste inchangé (45,00 €) par rapport à la cotisation de l'AMAPOF et est payable avant le 31 mars 2013 (voir le règlement intérieur, article 4). Un appel de cotisation est fait dans le présent numéro de la REVUE AUSTRALE ET POLAIRE.

L'AMAEPF publiera, en principe chaque année, un annuaire de ses membres actifs, sous la forme de celui qui a été publié en 2012 par l'AMAPOF et qui réunissait déjà les membres actifs des deux associations. De plus, il est prévu qu'un annuaire historique soit préparé et publié, reprenant ainsi les informations de l'annuaire historique de l'AMAPOF (publié en 1985) et celles de l'annuaire de l'AAEPP (dernière version de 2008 et son correctif de 2009). Cependant la présentation devra être revue de telle sorte que les informations soient immédiatement compréhensibles. Nous souhaitons vivement l'aide des TAAF et de l'IPEV pour l'établissement des listes des séjournants dans les îles subantarctiques, en terre Adélie, à la station Concordia et au Spitzberg, pour les années récentes. Une demande dans ce sens a été faite à ces deux institutions. Cet annuaire historique nécessitera un très gros travail, une équipe de plusieurs personnes devra être mise sur pieds.

L'assemblée générale extraordinaire a renouvelé partiellement le conseil d'administration de 21 membres dont la composition est dorénavant la suivante : Maxime Aimetti, **Claude Bachelard** (vice-président), Pierre Couesnon, Pierre de Château-Thierry, **Pierre Décréau** (secrétaire général), Gracie Delépine, **Jean-Claude Hureau** (président sortant), Anne Jouve, Hubert Lagente, **Claude Launay** (rédacteur en chef de la revue), René Lésel, Monique Maillard, Lionel Maugis, Philippe Mespoulbé, Guy Penazzi, **Geneviève Pillet** (trésorière),